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 本局 113年第 2次性別平等工作小組會議紀錄 

壹、時間：113年 8 月 21 日下午 2 時 30 分 

貳、地點：本局 7 樓大會議室 

叁、出、列席人員：詳會議簽到單 

肆、主席宣布開會                           記錄：吳沁昱 

伍、報告事項： 

案由一：宣讀本局上次會議紀錄及決議事項辦理情形一案，請鑒

察。 

說  明： 

一、 本局本（113）年度性別平等工作小組第 1 次會議紀錄

請參見會議資料附件 p1.-p.13。 

二、 有關討論事項，本局提報本會 114 年度性別平等專案小

組第 1 次會議性別統計報告之提案單位及議題，決定

及辦理情形摘陳如下： 

（一） 決定：114 年本會性別平等專案小組第 1 次會議性別

統計報告提案由證券交易組提報，並請先於本局本年

第 3 次性別平等工作小組會議報告。 

辦理情形：依會議決定辦理。 

（二） 決定：114 年度本會性別平等專案小組第 1 次會議分

享單位由證券商管理組邀請第一金證券，並請第一金

證券先於本局本年第 2 次性別平等工作小組會議報

告。 

辦理情形：業提本次會議報告。 

決  定：洽悉。 

 

案由二：有關證券期貨業推動性別主流化標竿機構—第一金證券 

        「推動性別平等，創造幸福升等」分享報告，請鑒察。 

說  明：依據本會 109 年度性別平等專案小組第 1 次會議決定略
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以，本會所屬各局依序邀請標竿金融機構至本會性別平

等專案小組會議中分享，本局輪為 114 年度本會性別平

等專案小組第 1 次會議分享單位。經本局性別平等工作

小組討論決定，由證券商管理組邀請標竿機構分享推動

性別友善措施，並於提報本會前先至本性別平等工作小

組報告，本次洽邀第一金證券分享，簡報檔案請參見會

議資料附件 p14.-p.37。 

委員簡要發言如下： 

一、 黃委員煥榮： 

（一） 政府部門中每個機關皆設有「性別平等專案小組」，每年

召開 3 次會議，請問貴公司「永續發展委員會」下設的「員

工照護小組」每年召開幾次會議？參與成員的代表性和廣

度為何？是否像政府部門的性平專案小組有涵蓋各單位

的成員，或是僅為人資部門負責？ 

（二） 有關董事會及高階主管的性別比例，證期局這幾年一直推

動公司治理評鑑，要求上市上櫃公司董事會中至少三分之

一為女性代表。從簡報第 5 頁得知，貴公司 2023 年董事、

監察人和經理人的女性比例已達 35.1%，超過了三分之

一，這代表貴公司提前達到目標，惟建議可精進統計表的

呈現方式，調整將董事、監察人和經理人的比例分開統

計，較為清楚。 

（三） 在友善職場環境建置和工作家庭平衡推動上，貴公司很多

措施比現行法規更為優渥，但其中 2023 年至 2024 年申請

育嬰留職停薪復職人數僅有 3 位，比例稍低，不知是否有

特殊情況？另在訓練部分，除了性騷擾防治法規訓練外，

在推動性別平等事務時，是否有和訓練結合？以及是否關

注職場霸凌議題，並將其納入相關課程和預防措施？ 

二、 第一金證券回應： 
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（一） 永續發展委員會目前是由總經理親自主持，參與成員包括

各事業群和各部門主管，每季除證券本身會召開例會，並

視需要召開臨時會議，及向董事會、金控永續發展委員會

報告執行情形，包含 PDCA 的計畫執行和後續考核，每

年都會制定年度計畫，並訂有 KPI 指標；另員工照護小

組是由人力資源部門主導，參與的成員為公司大部分單位

及各事業群，特別是通路事業，計涵蓋了 22 家分公司，

而員工照護小組在永續發展委員會裡有約 20 至 30 個

KPI，包含員工的職涯發展、學習及職場之性別平等、身

心健康等項目，表示本公司相當重視員工發展。 

（二） 有關董、監事和主管人員的性別比例部分，會依委員意見

修正統計表的呈現方式，將男女比例分開統計，另現有 7

位董事成員中，包含 2 位獨立董事、3 位董事及 2 位監察

人，女性成員只有 2 位，確實未達到標準，我們會持續努

力。 

（三） 有關育嬰留職停薪復職人數較少部分，可能是因我們有與

育嬰機構合作，員工會將小孩送至機構就近照顧，此外員

工也有其家庭照顧等考量因素，但我們公司同仁留職停薪

的復職率是百分之百；在訓練部分，我們將不法侵害的教

育訓練納為重點，並在主管會議和經營會議中進行宣導，

包含其定義、如何防治及公司處理措施等概念，此外，每

半年會有問卷調查請主管自評預防措施的效果。 

三、 高主席晶萍發言：在簡報第 18 頁，貴公司育嬰留職停薪人

數只有 3 位，不知是否因為生育人數較少？另外想瞭解彈性

工時制度是否已有員工提出申請？申請狀況如何？這可能

會是需要照顧小孩的同仁不考慮申請育嬰留職停薪的原

因，另貴公司有無其他措施？ 

四、 第一金證券回應：本公司生育人數不多，1 年平均約 7 至 8
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位，所以育嬰留職停薪申請人數相對較少。在彈性工時的部

分，目前申請的人數並不多。 

五、 翁代理委員谷倫發言： 

（一） 從簡報中可以看出，貴公司致力於提升幸福友善職場環

境，另外對於母親友善措施，除了提供優於勞基法的休假

外，還有交通津貼，有時看到孕婦上下班還騎著摩托車，

確實比較危險，且貴公司提供的托育補助、教育獎學金等

措施，也可以減輕同仁家庭照顧負擔。 

（二） 另外在簡報的第 18 頁，有關育嬰留職停薪部分，不知貴

公司這 2 年申請人員是否以女性同仁為主？他們復職後

是否回到原職？或是會另外指派其他職務？又復職後是

否遇到工作歧視或不公平的情形？貴公司是否有針對這

部分做瞭解？另外有關休假的部分，勞基法有規範安胎

假，不知貴公司有無提供類此之假別？ 

六、 第一金證券回應： 

（一） 目前育嬰留職停薪人數確實比較少，不過也有男性提出申

請，最近即有男性同仁因為配偶也在就業，爰考慮後提出

申請；另目前復職人員都回復原職，適應上沒有太大困難。 

（二） 有關安胎假的部分，本公司規定病假 15 天不扣薪，勞基

法是規定扣半薪，另本公司家庭照顧假符合公司訂立條件

者亦有 7 天不扣薪，所以總計 22 天是給薪假。 

七、 黃委員仲豪：貴公司有提到 KPI，目前女性主管的占比逐年

上升，請問貴公司是否有訂定具體的 KPI？例如，金管會發

布的金融業指引中提到，明年開始年報如果女性董事比例未

達三分之一，需要做出揭露，爰想瞭解貴公司目前是否有訂

定具體 KPI，要求提升女性主管的比例？另第一金控有無對

旗下各子公司，如第一銀行、第一證券、第一投信等訂定相

關 KPI？還是授權各公司自行設定 KPI？ 
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八、 第一金證券回應：針對 STEM 職位的 KPI，目前我們希望女

性占比能超過一半，達到 50.5%以上。目前的數據已經達到

57.53%，所以有達成目標值，另針對女性董、監事的部分，

配合這幾年的永續發展目標，我們期望至少能達到三分之

一，但整體的 KPI 還是要看第一金控的規劃。 

決  定：請第一金證券依委員建議進行簡報修正後，於 114年度

本會性別平等專案小組進行報告。 

 

陸、臨時動議： 

一、 黃委員煥榮提問： 

（一） 請教高副局長，上次是由富邦人壽分享報告，我發現不論

是富邦人壽，還是第一金證券，該公司在推動性別平等方

面，都是在「永續發展委員會」架構下運作，看起來有初

步的成效，請問本會或本局在推動有關永續發展的規範方

面，有無相關制度規範，可以讓上市、上櫃公司來遵循？

例如在「永續發展委員會」架構下，需設立哪些相關的小

組？或者是公司要訂定何種相關KPI或執行成效、機制？ 

（二） 事實上，我覺得在公司治理評鑑的運作下，可以看到各個

公司在推動性別平等方面的成果，所以，藉由這個機會請

教對於永續發展，包含性別平等的推動架構，本局是否有

政策指導？或者希望公司能按照什麼架構進行？ 

二、 尚委員光琪：就永續發展委員會部分，當時在推動上市（櫃）

公司永續發展行動方案時，本局也看過實證案例，確實「永

續發展委員會」的設置對於公司推動永續發展有相當助益，

所以當時在規劃方案時，有建議是否該強制每個上市（櫃）

公司都要設置「永續發展委員會」，但由於上市（櫃）公司

總共有將近 1,700 家，規模差異很大，且除了「永續發展委

員會」，還有很多其他委員會，易造成疊床架屋情況，所以
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本局決定採取鼓勵方式推動，但前提是公司要瞭解「永續發

展委員會」應該做什麼，本局因此請證交所蒐集上市（櫃）

公司中設置「永續發展委員會」的標竿案例，制定「上市櫃

公司永續發展委員會職權範例」，並公開在網站提供其他公

司參考，這樣推動起來也較有實益。 

三、 高主席晶萍：本局推動政策是採循序漸進方式，先鼓勵為

主，然後再利用公司治理評鑑來推動，給公司誘因，之後參

考執行成效，至於 KPI 部分，就看各公司如果有設置目標，

也尊重各公司的 KPI 設定，目前看起來推動是有效果，就

像老師提到富邦人壽和第一金證券，他們也都有設置永續發

展委員會，執行上算有成效。 

四、 黃委員煥榮：我想經過大家的共同努力，事實上都可以看到

成效，而且成效還比其他部會推動的政策更直接，效果也更

好，比如剛剛提到的，有關友善措施的部分，很多與衛福部

或勞動部推動的政策有關，過去在成效上感覺不太明顯，但

經由本局透過永續發展的推動，成效會更明顯，而且推動速

度更快，所以我真的是非常感佩大家的努力，當然政策也需

要階段性的推動，我同意步調不能太快，這樣反而會引起反

彈，因此，我贊同主席所說的循序漸進，避免業界出現過大

反彈，反而不利於推動政策。 

五、 高主席晶萍：這個部分也要感謝老師，近年來女性董事也是

很熱門的話題，但董事是由股東選出來的，由於產業特性，

確實在某些產業界，找到女性董事非常不容易，甚至連推動

獨董人才資料庫的建置都不容易，從前任主委開始，本局就

非常重視這部分，在行政院進行性平業務考核時，本會主委

也有其壓力，所以一直很努力推動，很感謝黃老師給本局的

指導。 

柒、散會：下午 3 時 40 分                                                                     




